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DEPOIMENTO 

Cláudio Mairan BRAZIL 

Diretor da Faculdade de Enfermagem 
Mandato de Direção: 17/10/1988 à 22/08/1993  

Em 1979 vim para a cidade de Pelotas 
trabalhar na UFPEL como professor. Logo que 
cheguei aqui, dava aula de psicologia para o 2° 
semestre, e dava aula de outras disciplinas para o 
1° semestre. Os professores mais antigos da casa 
passaram por quase todas as disciplinas do 
currículo.  

Quando cheguei a faculdade, implementei a 
disciplina de enfermagem psiquiátrica, que já 
estava no currículo, mas foi implementada nessa 
época, juntamente com as psicologias. Na época 
existiam três psicologias: psicologia I e II que eram 
ministradas por psicólogos, e psicologia III, que 
quando cheguei a faculdade ficou sob minha responsabilidade. Eu dava aula de 
enfermagem psiquiátrica, psicologia III e outras disciplinas. 

O meu período como diretor da faculdade foi bem interessante, pois foi um 
período de transição, na mesma época da ditadura militar. Assumi a direção do curso 
de maneira democrática por eleição direta, onde os três segmentos da faculdade 
votavam: alunos, professores e funcionários. Fui eleito com um bom número de votos 
e durante a gestão pude trabalhar com esses três segmentos que votaram, 
principalmente os alunos e funcionários. A votação foi no ano de 1989. O período 
legal da direção é de 4 anos, não completei este período, pois no ano de 1992 fui 
trabalhar na reitoria como coordenador de assuntos estudantis, portanto quem 
terminou meu mandato foi a vice-diretora, professora Francisca, que concluiu a 
gestão nos últimos meses. 

As dificuldades enfrentadas eram aquelas naturais em qualquer sociedade em 
transformação. Tínhamos muita dificuldade de conseguir material, pois a 
Universidade recebia pouco investimento, a educação em geral recebia pouco 
investimento. De uma certa forma politicamente a minha posição não era a mesma 
do reitor, isso também pesava para que as coisas acontecessem na faculdade.  

Outra marca desse período foi o fato de ter me tornado o primeiro diretor da 
faculdade, já que os anteriores eram chamados de coordenadores de curso, pois 
quando surgiu a escola de enfermagem, ela era um departamento da Medicina, após 
é que houve a separação da Medicina e a Enfermagem passou a ser um curso, e como 
curso tinha coordenação e não direção. Quando fui eleito, em seguida foi 
transformado em faculdade, e por isso fui o primeiro diretor. Esse fato foi um marco 
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na minha história de vida pessoal e profissional. O apoio que obtive dos segmentos 
que votaram foi muito importante durante todo este processo.  

Nesse período foi criada a REPENSUL. Como diretor da faculdade, fui a uma 
reunião em Florianópolis, representando o reitor da época, e lá foi criado a Rede de 
Pós-Graduação de Enfermagem a chamada REPENSUL, a partir daí vieram a ser 
criados a pós-graduação na maioria das Universidades Federais. Aqui na nossa já tem 
o mestrado e o doutorado. Na cidade de Rio Grande, na FURG já tem mestrado e 
doutorado, isso não existia na época. Esse também foi um marco já que para nessa 
criação todo mundo pegou junto, a professora Elodi que era chefe de departamento 
também abraçou a causa. 

Neste período, a Faculdade de Enfermagem era junto a faculdade de Medicina 
no bairro Fragata, no segundo piso, acima do laboratório de anatomia. Mas quando 
cheguei aqui, ela era na Osório, onde hoje é um museu da universidade, abaixo era 
uma loja de lãs e em cima era a Faculdade de Enfermagem, com apenas duas salas, 
era bem pequena, mas aconchegante. Quando me aposentei a faculdade já estava 
na XV de Novembro. 

Eu saí em 2008. Antes de ser diretor eu já trabalhava na casa, e após a gestão 
continuei dando aula. Tive a oportunidade de passar por todos os cargos, fui chefe e 
subchefe de departamento, coordenador do colegiado e diretor da faculdade, isso 
em termos de experiência de vida foi muito bom. Fora esses cargos, continuávamos 
dando aula. Mesmo tendo passado por estes cargos, nunca abri mão de dar aula. A 
maioria dos professores da época eram assim, tínhamos nossos cargos, mas não 
deixávamos de dar aulas teóricas, e quando podia dávamos aula no campo de estágio 
também. 

Sobre minha gestão, fiz tudo o que eu podia fazer, tenho consciência de que 
talvez pudesse ter feito mais, mas aquilo que estava ao meu alcance eu fiz, e acho 
que consegui muita coisa. A briga naquele momento era diferente, era uma briga por 
espaço dentro da Universidade. A Universidade tinha uma ideia de cursos grandes e 
pequenos, os grandes eram os cursos de Medicina, Odontologia, Direito, Agronomia, 
pequenos eram os cursos de Enfermagem, a Nutrição, Educação Física. 

Acho que a Faculdade de Enfermagem cresceu muito e está no caminho certo. 
A enfermagem começou como um departamento da Medicina e hoje já tem pós-
graduação. Não saberia falar sobre o atual currículo, para mim é desconhecido. Como 
já falei uma das maiores brigas na minha época, era por espaço na Universidade, e 
hoje a Faculdade de Enfermagem tem seu próprio espaço físico, um espaço muito 
bom, cuja tendência é crescer. 
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